



También Pfizer: Ssa

Abdala, probada en población y alta efectividad

● La evidencia científica hace confiable la vacuna

E. OLIVARES Y A. URRUTIA / P 8

López-Gatell: Abdala fue probada en población y tiene 93% de efectividad

Criticó que la prensa trate de desprestigiar la vacuna cubana

EMIR OLIVARES
Y ALONSO URRUTIA

La vacuna contra el covid-19 Abdala, desarrollada en Cuba, tiene efectividad de 93 por ciento y es una de las dos en el mundo que tuvieron estudios en población y no sólo experimentales, sostuvo el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell.

De ahí que, lejos del intento sistemático de un sector de la prensa mexicana por desprestigiar el biológico cubano, hay evidencia científica sobre su robustez, eficacia y seguridad, añadió el funcionario.

En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, el subsecretario remarcó que junto con Pfizer, Abdala es la única vacuna probada en población con efectividad alta, como se publicó en septiembre en la prestigiosa revista científica británica *The Lancet*.

"Es uno de los pocos estudios con ese nivel de exploración científica tan amplia, tan rigurosa de la capacidad de la vacuna en condiciones reales. Resultó ser una de las vacunas altamente efectivas, (con) efectividades poblacionales arriba de 93 por ciento, y esto es la confianza que tenemos de una vacuna que es probada en la población, no sólo de forma experimental", subrayó.

Interrogado respecto a cuánto dura la protección de las vacunas contra el coronavirus para evitar cuadros graves, explicó que todavía "no se ha demostrado" nada para



cada biológico, por lo que es especulación de ciertos sectores de la prensa cuando plantean que es de cuatro a ocho meses.

Sobre el biológico cubano, destacó: "Insistimos en la evidencia sobre la robustez, eficacia y seguridad y, en este caso, efectividad poblacional de la vacuna Abdala; es sumamente consistente, utiliza una tecnología muy probada e innovadora, porque es muy estable".

Cuba usa esa tecnología para otros inmunógenos y está entre los países con las más altas capacidades de vacunación y de múltiples programas de salud pública, aseveró.

Enfatizó que no hay desconfianza entre la ciudadanía sobre la eficacia del biológico producido en la isla, sino que se trata del intento de algunos medios de comunicación por desprestigiarla, como en su momento se trató de hacer con la vacuna rusa Sputnik, cuyo estudio y eficiencia también se publicó en *The Lancet*.

Incluso, López-Gatell planteó que México podría optar por la vacuna Abdala para incluirla en el esquema de vacunación nacional.

Asimismo, informó que por octava semana consecutiva, los con-

▲ El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, participó ayer en la conferencia matutina en Palacio Nacional.
Foto Luis Castillo

tagios de covid-19 en el país van al alza, aunque no alcanzan las cifras de los meses más difíciles. Las hospitalizaciones han crecido a un ritmo mucho menor gracias a la cobertura de vacunación que alcanza 84 por ciento general.

El reporte semanal de la Secretaría de Salud indicó que se sumaron 31 mil 909 contagios confirmados de la enfermedad, así como 225 fallecimientos. Los casos activos pasaron de 30 mil 752 el 20 de diciembre a 38 mil 285 en el informe de ayer.

López-Gatell apuntó que la ocupación de camas generales es de 7 por ciento y las de terapia intensiva (con ventilador) de 2 por ciento. En tanto, las defunciones, en comparación con cualquiera de las otras oleadas de la pandemia, "están en niveles muy pequeños; tenemos incremento que ha llegado a 10 en promedio diarias en cada una de estas semanas".